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Estudantes do 6° Ano da escola Educarte Participam 
de Debate Educativo Sobre Bullying
  Na última semana, os 
alunos do 6° ano tiveram 
a oportunidade de par-
ticipar de um debate en-
riquecedor sobre o bul-
lying, conduzido pela 
psicóloga Morgana San-
deri. O encontro teve 
como objetivo conscien-
tizar os estudantes sobre 
o impacto das práticas de 
bullying, que englobam 
situações verbais, físicas 
e psicológicas.  
  De forma leve e didáti-
ca, Morgana utilizou 
dinâmicas interativas 
para facilitar a com-
preensão do tema. Os 
alunos foram incentiva-
dos a refletir sobre como 
ações e palavras podem 

afetar o bem-estar dos 
colegas, promovendo um 
ambiente de diálogo e re-
speito mútuo.  
 A interação durante as 
atividades foi marcante, 
com os jovens expres-
sando dúvidas, compar-
tilhando experiências e 
demonstrando interesse 
em construir um ambi-
ente escolar mais acolhe-
dor e livre de comporta-
mentos prejudiciais.  

O debate reforçou a im-
portância de abordar te-
mas como o bullying nas 
escolas, visando a for-
mação de cidadãos mais 
empáticos e conscientes. 
Segundo a psicóloga, “a 
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 Poder Executivo Municipal de Tio Hugo investe aprox-
imadamente R$ 3 milhões em pavimentação de ruas

conversa é o primeiro pas-
so para a mudança, e tra-
balhar esse assunto com 
os jovens é essencial para 
prevenir e combater essa 
prática.”  
 A iniciativa foi bem re-

cebida pelos estudantes e 
educadores, que destaca-
ram a relevância do tema 
e o impacto positivo de 
ações educativas como 
esta no ambiente escolar.

  Em mais uma etapa do 
Plano de Expansão Ur-
bana, o Poder Executivo 
Municipal de Tio Hugo 
investe aproximada-
mente R$ 3 milhões na 
pavimentação de ruas, 
em diferentes Bairros 
do Município. Somente 
neste ano, foram pavi-
mentadas ruas nos bair-
ros, Progresso, Nossa 
Senhora Aparecida, 
São Cristovão, Rein-
aldo Gourg e no lotea-
mento Sippel, no cen-
tro. Além disso, já estão 
em execução obras de 
calçamento em ruas no 
Bairro Progresso, e o 
cronograma ainda prevê 
a pavimentação da rua 
Ary Focking no Bairro 
Boa Esperança.
Conforme explica o pre-
feito Gilso Paz, o Plano 
de Expansão Urbana 

executado desde 2017, 
garantiu a pavimentação 
de ruas em todos os bair-
ros de Tio Hugo. Além 
do calçamento, também 
foram investidos recur-
sos nas galerias e estru-
turas de drenagem, o que 
garante uma excelente 
infraestrutura para a ci-
dade. “Durante as nossas 
duas gestões investimos 
no crescimento da área 
urbana de forma organi-
zada e planejada. Isso se 
iniciou desde o asfalta-
mento das ruas do Bairro 
Reinaldo Gourg, até a 
pavimentação de pratica-
mente todas as ruas do 
perímetro urbano de Tio 
Hugo. Algumas obras es-
tão em processo inicial 
de execução neste final 
de ano”, pontuou o pre-
feito.
Nos últimos meses foram 

finalizadas as pavimen-
tações das ruas Flori-
anópolis no Bairro Ra-
bello, ruas Fortaleza e 
Recife no São Cristovão, 
ruas Ulisses Guimarães e 

Ibirapuitã no loteamento 
Sippel (Centro), rua Par-
aná no Bairro Reinaldo 
Gourg e Rua Ari Kohl-
rausch.
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Administração Municipal de 
Ibirapuitã realizou evento de 
conscientização para o Outu-
bro Rosa e Novembro Azul
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   Na manhã do dia 14 de 
novembro de 2024, a Escola 
Leonel de Moura Brizola 
viveu um momento de cel-
ebração e reconhecimen-
to pela dedicação de sua 
equipe e pelo desempenho 
de seus alunos. O Prefeito 
Lairton Koeche, acompan-
hado pelo Secretário de 
Educação Fábio Dirings, 
pela Coordenadora Suzana 
Kayser e pela equipe da Sec-
retaria Municipal de Edu-
cação, Cultura, Desporto e 
Turismo (SMECDT), esteve 
presente para realizar a en-
trega oficial de uma placa 
de reconhecimento, conce-
dida pelo Sistema de Ensino 
Aprende Brasil.  
 A homenagem celebra os 
resultados do Índice de 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (IDEB), que 
posicionaram Victor Graeff 
acima da média nacional. 
Esse avanço é fruto do tra-
balho coletivo entre alu-
nos, professores e gestores 
educacionais, reforçando o 
compromisso do município 
com a qualidade no ensino 
público.  
 Durante o evento, o Prefei-
to Lairton Koeche destacou 
o esforço de toda a comuni-
dade escolar, reconhecendo 

a importância do papel dos 
professores e gestores no 
processo de aprendizado. 
Ele parabenizou especial-
mente os alunos dos 2º, 5º e 
9º anos, cujas turmas foram 
avaliadas em 2023. “O suc-
esso no IDEB é resultado 
de um trabalho contínuo, 
que envolve empenho, 
dedicação e, acima de tudo, 
união. Este é um marco 
para nossa educação, e um 
exemplo de como estamos 
no caminho certo,” afirmou 
o prefeito.  
 O Secretário de Educação, 
Fábio Dirings, também res-
saltou o impacto positivo 
que o reconhecimento traz 
para a rede de ensino. “Os 
bons resultados nos moti-
vam a investir cada vez mais 
na educação de nossas cri-
anças. Essa placa é um sím-
bolo de que nossos esforços 
estão gerando frutos, mas 
também um lembrete de 
que o trabalho nunca ter-
mina. Já para 2025, a EMEI 
Felippe Alflen passará a 
trabalhar com o Sistema 
de Ensino Aprende Brasil, 
garantindo que possamos 
manter e até superar os 
níveis alcançados no IDEB,” 
destacou.  
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Saldo
a Pagar

87.534,74
87.534,74

0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00

TOTAL 87.534,74

% Aplicado
Até o Bimestre

Despesa de Capital Líquida

Aplicação dos Recursos da Alienação de Ativos

Despesas com ASPS executadas com recursos de impostos 15,00 % 16,78
FONTE:

Referências Complementares:

RECEITAS

Municipio de Tio Hugo
Demonstrativo Simplificado do Relatório Resumido da Execução Orçamentária

Orçamentos Fiscal e da Seguridade Social
5º Bimestre/2024

RREO - Anexo 14 (LRF, Art 48)
BALANÇO ORÇAMENTÁRIO Até o Bimestre

32.100.000,00
  Previsão Atualizada 32.100.000,00
  Receitas Realizadas 27.306.487,74
  Déficit Orçamentário 1.942.472,48

  Previsão Inicial

  Saldos de Exercícios Anteriores (Utilizados para Créditos Adicionais) 6.341.271,99

  Dotação Inicial 32.100.000,00
  Dotação Atualizada 40.076.017,17

DESPESAS

  Despesas Liquidadas 29.248.960,22
  Despesas Empenhadas 30.530.775,87

  Despesas Pagas 28.812.062,31

DESPESAS POR FUNÇÃO/SUBFUNÇÃO Até o Bimestre
  Superávit Orçamentário 0,00

Despesas Empenhadas 30.530.775,87
Despesas Liquidadas 29.248.960,22
RECEITA CORRENTE LÍQUIDA - RCL Até o Bimestre

(b/a)

Receita Corrente Líquida 32.951.926,88
Receita Corrente Líquida Ajustada p/ Cálculos dos Limites de Endividamento 32.451.926,88
Receita Corrente Líquida Ajustada p/ Cálculos dos Limites de Desp. Pessoal 32.404.406,88

Fiscais da LDO (a) (b)
-139.000,00 -1.840.860,34 1.324,36

Meta Fixada no Resultado Apurado % em Relação à Meta
Anexo de Metas Até o Bimestre

-1.800.000,00 -1.476.586,35 82,03
Cancelamento Pagamento

RESTOS A PAGAR POR PODER E MINISTÉRIO PÚBLICO Inscrição Até o Bimestre Até o Bimestre
    RESTOS A PAGAR PROCESSADOS 0,00 64.743,48 22.791,26
        Poder Executivo 0,00 64.743,48 22.791,26
        Poder Legislativo 0,00 0,00 0,00
        Poder Judiciário 0,00 0,00 0,00
        Ministério Público 0,00 0,00 0,00
    RESTOS A PAGAR NÃO PROCESSADOS 0,00 0,00 0,00
        Poder Executivo 0,00 0,00 0,00
        Poder Legislativo 0,00 0,00 0,00
        Poder Judiciário 0,00 0,00 0,00
        Ministério Público 0,00 0,00 0,00

0,00 64.743,48 22.791,26

DESPESAS COM MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DE ENSINO Até o Bimestre % Mínimo a Aplicar
no Exercício

Valor Apurado Limites Constitucionais Anuais

Mínimo Anual de 60% do FUNDEB na Rem. do Mag. com Ed. Inf. e Ens. Fund. 3.629.263,38 70% 89,60
Mínimo Anual de 25% das Receitas de Impostos em MDE 6.946.588,06 25% 31,33

DESPESAS C/ AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE

0,00

6.226.229,85 2.288.258,08

Saldo 
Não Realizado

Receita de Operação de Crédito 0,00 0,00

RECEITA DA ALIENAÇÃO DE ATIVOS E APLICAÇÃO DOS RECURSOS Valor Apurado Saldo a Realizar
Até o Bimestre

Receita de  Alienação de Ativos 334.820,33

no Exercício Até o Bimestre

765.448,65 2.244,49

Limite Constitucional Anual
Até o Bimestre % Mínimo a Aplicar % Aplicado

Giso Paz
Prefeito Municipal

Sistema Digifred, Unidade Responsável Municipio de Tio Hugo, Data de emissão 18 de novembro de 2024 e hora de emissão 11h e 22m

Tio Hugo - RS, 18 de novembro de 2024

O Relatório Resumido da Execução Orçamentária do 5º Bimestre do ano de 2024, encontra-se afixado no átrio do Municipio de Tio Hugo,  no horário das 
08:00 às 17:00, a contar do dia 18 de novembro de 2024, bem como disponibilizados no site www.tiohugo.rs.gov.br

RESULTADOS NOMINAL E PRIMÁRIO

Resultado Primário - Acima da Linha
Resultado Nominal - Acima da Linha

Marcos Bonacina
Contador - CRC 066517

Valor Apurado
Até o Bimestre

RECEITAS DE OP. DE CRÉDITO E DESPESAS DE CAPITAL

3.569.810,56

Valor Apurado
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Contando Histórias 
           por aí

JJenifer Françaenifer França  
@jenniferfrancaphoto@jenniferfrancaphoto

O Combate ao Preconceito Ra-
cial nas Escolas e a Importância 
do Mês da Consciência Negra
Novembro é um mês de reflexão e consci-
entização sobre a história e a luta do povo 
negro no Brasil. O Mês da Consciência 
Negra nos lembra da importância de discutir 
questões relacionadas ao racismo, à desigual-
dade e ao preconceito racial, elementos que 
ainda permeiam a sociedade, especialmente 
no ambiente escolar.
Infelizmente, muitas crianças negras 
enfrentam diariamente situações de bullying 
em suas escolas, onde características como 
a cor da pele e o tipo de cabelo se tornam 
alvos de zombarias e discriminação. Essas 
experiências não apenas afetam o bem-estar 
emocional dos alunos, mas também impac-
tam o seu desempenho escolar e a maneira 
como se veem no mundo. É fundamental 
que olhemos para essas questões com em-
patia e responsabilidade, buscando soluções 
que promovam a inclusão e o respeito à 
diversidade desde cedo.
O bullying racial, especialmente entre cri-
anças, pode ter raízes profundas na cultura 
da sociedade em geral. As representações 
de beleza e de sucesso muitas vezes excluem 
características que são inerentes à identidade 
negra, alimentando um ciclo de preconceito 
que se reflete nas escolas. Quando uma cri-
ança negra é ridicularizada por sua aparên-
cia, isso não apenas a fere pessoalmente, mas 
também perpetua a ideia de que ser diferente 
é algo negativo.
Para prevenir que esses episódios de 
preconceito continuem a acontecer em nos-
sas escolas, é essencial implementar ações 
que promovam a educação antirracista e o 
respeito à diversidade. Aqui estão algumas 
soluções que podem ser eficazes:
1. Educação Inclusiva: Introduzir no cur-
rículo escolar conteúdos que abordem a 
história e a cultura africana e afrobrasileira. É 
importante que todas as crianças conheçam 
e valorizem a diversidade étnica e cultural do 
nosso país.
2. Formação de Professores: 
Capacitar educadores para que possam 
identificar e intervir em situações de precon-
ceito e bullying. Eles devem ser preparados 
para conduzir discussões sobre igualdade e 
respeito, criando um ambiente seguro para 
todos os alunos.
3. Campanhas de Conscientização: 
Promover campanhas dentro das escolas 
que incentivem o respeito à diversidade. 
Atividades como palestras, oficinas e debates 
podem ser realizadas para sensibilizar alunos 
e professores sobre a importância de se 
combater o racismo.
4. Criação de Espaços de Diálogo:
Estabelecer grupos de apoio onde alunos 
possam compartilhar suas experiências e 
desafios relacionados ao preconceito. Isso 
não só ajuda na construção da autoestima, 
mas também fortalece a solidariedade entre 
os estudantes.
5. Envolvimento das Famílias: 
Engajar pais e responsáveis nas questões de 
respeito à diversidade. O reforço de valores 
positivos
em casa é fundamental para que as crianças 
entendam a importância de respeitar as 
diferenças.
O estoque de preconceito racial nas escolas 
não pode ser ignorado.
Precisamos cultivar ambientes onde todas 
as crianças possam se sentir valorizadas e 
respeitadas, independentemente de sua cor 
ou aparência. Ao trabalharmos juntos — 
escolas, famílias e comunidade — podemos 
contribuir para um futuro onde a diversidade 
seja celebrada e o respeito mútuo seja a 
norma. No Mês da Consciência Negra, que 
nossas ações reflitam um compromisso real 
com a igualdade e justiça social para todos.
#daserie #porummundoincolor
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Maria Antônia e Maria Gabi par-
ticipam do lançamento da 7ª 
edição do Risto
Em sua 7ª edição, o 
Risto Guia se consolida 
como o maior guia gas-
tronômico do norte
gaúcho. Seu lançamen-
to está marcado para 
dezembro e promete re-
unir os melhores
restaurantes de Passo 
Fundo com descontos 
exclusivos – como leve 
2 e pague 1, ou 50%
off em festivais e 
rodízios. Ao todo, já 
são mais de 10 mil 
Ristolovers&quot  e 
270 restaurantes
que participaram.
Neste ano, as irmãs 
Maria Antônia e Maria 
Gabi foram convidadas 
para a temporada de
reviews do Risto, que 

A magia do Natal já está no 
ar em Tio Hugo, RS, com 
a programação especial do 
Natal Iluminado 2024, um 
evento que promete reunir 
a comunidade e visitantes 
para momentos de encanto 
e celebração.  
 A festa começa no dia 23 
de novembro, com a Ab-
ertura do Natal Iluminado 
na Praça Oscar Groth, no 
Centro. A noite será mar-
cada por luzes, decoração 
temática e atrações especi-
ais, dando início ao clima 
natalino na cidade.   
No dia 21 de dezembro, tam-
bém na Praça Oscar Groth, 
acontece a grande Festa 
de Natal, um evento que 
reunirá famílias e amigos 
para comemorar o espírito 

Natal Iluminado 2024 promete 
encantar em Tio Hugo

natalino com atividades e 
apresentações culturais.  
Atrações musicais e di-
versão
 Natal Iluminado trará 
atrações para todos os gos-
tos. Entre os destaques mu-
sicais, estão:  
- Louvor de Gratidão 
(21/12);  
- Grupo Sétimo Sentido 
(21/12);  
- Garotos de Ouro(23/12).  

Além da música, a pro-
gramação contará com es-
paços de lazer para as cri-
anças, decoração iluminada 
e muito mais, proporcion-
ando uma experiência in-
esquecível para quem par-
ticipar.  

visita restaurantes par-
ticipantes. Por isso, elas 
foram experimentar as
delícias do FMC. Toda 
essa experiência está 
publicada no perfil ofi-
cial @risto_guia e nas
páginas das meni-
nas no Instagram. 
&quot;Simplesmente 
amamos conhecer mais 
um super
restaurante da cidade 
e ter um gostinho do 
que é a experiência do 
Risto&quot;, afirmou 
Maria Antônia.
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Segurança, praticidade e uma série de vantagens para o seu dia a dia. Ter um 
Cartão Sicredi é poder fazer suas compras pelo smartphone e organizar a 
sua vida financeira com as principais carteiras digitais do mercado, além de 
contar com a segurança dos cartões virtuais em todas as transações online.

Não é só dinheiro. É ter com quem contar.

Peça seu Cartão Sicredi.

Não é só ter um cartão 
aceito no mundo todo.
É ter com quem contar.

Ana Castela, cantora.
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TIO HUGOTIO HUGO

 Os integrantes das inver-
nadas artísticas do CTG 
Caminho dos Pampas, de 
Tio Hugo, estão de volta 
ao município após repre-
sentarem brilhantemente a 
cultura gaúcha no festival 
“La Falda Danza”, realizado 
na Argentina. A comitiva, 
composta por dançarinos, 
patronagem, equipe de 
apoio e familiares, teve a 
missão de levar a tradição e 
o orgulho gaúcho além das 
fronteiras do Brasil, repre-
sentando o município, o es-
tado e o país com dedicação 
e talento.  
 A participação no evento 
internacional foi marcada 
por apresentações de alto 
nível técnico, nas quais os 
dançarinos demonstraram 
a riqueza da cultura gaú-
cha por meio das danças 
tradicionais, trajes típicos e 
a essência da hospitalidade 
sulista. O festival é conheci-
do por reunir grupos de di-
versos países, promovendo 
um intercâmbio cultural e 
artístico, e o CTG Camin-
ho dos Pampas fez bonito, 
conquistando a admiração 

Invernadas do CTG Caminho dos 
Pampas retornam da Argentina

do público e dos organiza-
dores.  
  A recepção em Tio Hugo 
foi carregada de emoção e 
orgulho. Toda a comuni-
dade tio-huguense celebra 
o sucesso da delegação, que 
se destacou não apenas pelo 
talento, mas também pelo 
comprometimento em le-
var o nome da cidade a um 
evento de tamanha relevân-
cia.  
  O retorno da comitiva 
é motivo de celebração 
para todos. A patronagem, 
pais e todos os envolvidos 

merecem os parabéns pela 
organização e pelo em-
penho que tornaram essa 
experiência possível. O 
CTG Caminho dos Pampas 
reafirma, mais uma vez, sua 
importância na preservação 
e na divulgação da cultura 
gaúcha, sendo motivo de 
inspiração para novas ger-
ações.  
 “Parabéns a todos os inte-
grantes dessa missão! Vocês 
representam o orgulho e a 
tradição de Tio Hugo, que 
vibra com cada conquista 
alcançada”.

SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO

Refletir e valorizar a Culutura Af-
ro-brasileira foi um dos momen-
tos da Feira do Conhecimento 
Escolar na Emef São Paulo
Na oportunidade da Feira 
do Conhecimento  Escolar 
os estudantes, professores 
e visitantes foram convida-
dos  a refletir sobre a pas-
sagem do Feriado Nacional 
do dia 20 de Novembro, que 
homenageia  o  Zumbi dos 
Palmares e a Consciência 
Negra.
Foi  apresentado pela Co-
ordenação Pedagógica aos 
estudantes e  visitantes, 
a história do líder negro 
Zumbi dos Palmares e sua 
luta pelo  fim da escravidão 
no período colonial e tam-
bém os líderes mundiais 
que ao longo da história  
incansavelmente lutavam e 
ainda lutam contra o rac-
ismo, injustiças e violências 
que o povo negro sofreu 
dutante décadas e ainda so-
frem dentro da sociedade 

brasileira.
Foi exposto as contribuições 
da cultura afro-brasileira 
no dia a dia, como dança, 
música, vocabulário e cu-
linária.
Para celebrar esse momento 
de reflexão os estudantes 
degustaram na hora da me-
renda escolar,  uma iguaria 
típica afro-brasileira que 
foi a feijoada, acompanha-
da com inhame, farofa de 
couve folha e laranja, com 
direito a sobremesa  de uma 
deliciosa cocada.
A atividade além de fazer 
parte do curriculo escolar, 
proporcionou um momento 
vivencial e de valorização 
dos povos originários, além 
da sensibilização e respeito 
por todas as raças, crenças e 
condições sociais que com-
põem a sociedade brasileira.
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Victor Graeff recebe o 3º Canta Victor 
Graeff com talentos de RS e SC
Nos dias 23 e 24 de no-
vembro, Victor Graeff, 
conhecida como a “Ci-
dade da Mais Bela Praça”, 
será palco do **3º Canta 
Victor Graeff**, um even-
to que promete reunir 
música, cultura e gastro-
nomia em um só lugar. 
  Com 62 inscritos vindos 
de 24 municípios dos es-
tados do Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina, o 
festival é uma oportuni-
dade para prestigiar tal-
entos regionais e celebrar 
a diversidade musical.    O 
evento será realizado no 
Pavilhão da Comunidade 
Evangélica, com início 
às 19h30 no sábado e às 
18h30 no domingo.
 Além das apresentações 
musicais, o público 
poderá aproveitar uma 

variedade de comidas e 
bebidas oferecidas pelo 
**Lions Clube de Victor 
Graeff**, garantindo uma 
experiência completa de 

lazer e diversão.
  Participe e venha viver 
momentos inesquecíveis 
com música de qualidade 
e integração regional!

6ª Etapa do Campeonato Sul-
Brasileiro de Motonáutica
O município de Ernestina 
se prepara para receber um 
evento de alta velocidade e 
adrenalina! Nos dias 23 e 24 
de novembro, as águas do 
Camping Prainha serão pal-
co da 6ª Etapa do Campe-
onato Sul-Brasileiro de Mo-
tonáutica, reunindo pilotos 
de diversas regiões em uma 
competição que promete 
ser inesquecível.  
  A programação tem início 
no sábado (23), com os trei-
nos livres, quando os com-
petidores poderão ajustar 
suas embarcações e se pre-
parar para os desafios do 
dia seguinte. Já no domingo 
(24), a competição principal 
começa às 14h, trazendo ao 
público toda a emoção das 
provas de motonáutica.  
 Um dos destaques desta 
edição é a inclusão da cat-
egoria infantojuvenil, que 

incentiva a participação de 
jovens talentos e reforça o 
compromisso do evento em 
promover o esporte náutico 
para todas as idades.  
 Organizado pela As-
sociação de Motonáu-
tica do Rio Grande do Sul 
(AMORGS), o campeonato 
é uma oportunidade única 
para os apaixonados por es-
portes aquáticos. Além das 
corridas, o evento oferece 
ao público uma experiência 
inesquecível no Camping 
Prainha, um local conhe-
cido por sua beleza natural 
e estrutura acolhedora.  
 Os interessados podem ob-
ter mais informações pelo 
número (54) 99946-4300. 
Não perca essa chance de 
acompanhar de perto um 
dos eventos esportivos mais 
emocionantes da região e 
torcer pelos competidores 
em busca do título!

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

Conselho Tutelar participa de Encontro Micror-
regional em Nova Alvorada
 O Conselho Tutelar de 
Nicolau Vergueiro par-
ticipou de mais um En-
contro Microrregional de 
Conselheiros Tutelares da 
Comarca de Marau/RS. 
Representando o municí-
pio, as conselheiras Elisa-
bete Winter, Iliane Barrilli 
e Marceline Mendes mar-
caram presença na reunião 
realizada no município de 
Nova Alvorada.

O encontro teve como 
tema central o abuso sex-
ual contra crianças e ado-
lescentes, uma questão 
de grande relevância para 
a atuação dos conselhos 
tutelares. A palestra foi 
conduzida pela equipe do 
Conselho Tutelar de Nova 
Alvorada, com o objetivo 
de capacitar os conselhei-
ros tutelares para lidarem 
de forma ainda mais efi-
ciente com situações dessa 

natureza.
Os encontros microrregio-
nais são realizados peri-
odicamente para promov-
er a troca de experiências 
e o fortalecimento da rede 
de apoio entre os consel-
hos tutelares da região. 
Essa iniciativa contribui 
para aprimorar o trabalho 
dos conselheiros e reforçar 
a proteção dos direitos das 
crianças e adolescentes.
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 Seis presos após roubo a 
transportadora e troca de 
tiro com a Brigada Militar de 
Passo Fundo
   A rápida ação da Brigada 
Militar que trocou tiros com 
bandidos após um assalto 
a uma transportadora nesta 
manhã de quarta-feira (20), 
nas margens da BR 324, em 
Passo Fundo, terminou com 
um total de seis elementos 
presos. O repórter policial 
João Victor Lopes  acom-
panhou o caso.
 O assalto à transportadora:
Na madrugada desta quarta-
feira (20), equipes da Força 
Tática foram acionadas pela 
Sala de Operações 190 para 
atender a um roubo em an-
damento em uma transpor-
tadora de logística. Indi-
víduos fortemente armados 
renderam os funcionários 
da empresa e carregaram 
uma van com eletrônicos.
No deslocamento até o local, 
os policiais identificaram a 
van roubada trafegando no 
sentido oposto e iniciaram 
uma perseguição em alta 
velocidade. Durante a fuga, 
os suspeitos colocaram em 
risco outros motoristas que 
trafegavam na rodovia. Em 
determinado momento, os 
criminosos abandonaram 
o veículo e abriram fogo 
contra a equipe da Força 
Tática, iniciando um con-

fronto. Dois indivíduos 
foram presos, e as forças de 
segurança mantiveram um 
cerco da área, às margens 
da ERS-324.
Ao final da ocorrência, os 
seis indivíduos envolvidos 
no roubo foram presos. Sen-
do quatro que cometeram 
o roubo e outros dois que 
fizeram o apoio externo, 
chamado de “segundinha”.
  Zilles, foragido do Presí-
dio Regional, foi preso na 
ação
Um dos presos hoje é 
Antônio Augusto Zilles, 
que estava foragido do Pre-
sídio Regional de Passo 
Fundo. Zilles era o último 
dos três foragidos que ainda 
não havia sido capturado. 
Ziles fugiu com dois com-
parsas do Presídio Regional 
de Passo Fundo no dia 02 de 
novembro. Na ocasião es-
caparam também Cassiano 
Monteiro, vulgo Ciganinho, 
capturado dias depois, feri-
do com os tornozelos que-
brados, e também Felipe 
Canto da Silva- vulgo Lipa, 
morto a tiros num confron-
to com a Brigada Militar e 
Polícia Civil no dia 13 de 
novembro.
Fonte  e foto: Repórter Policial João Victor 
Lopes Rádio UIRAPURU PF

  Reconhecido como um 
dos mais influentes defen-
sores do setor agropecuário 
no Congresso Nacional, 
o deputado federal Alceu 
Moreira (MDB-RS) está em 
missão oficial em Baku, no 
Azerbaijão, onde participa 
da 29ª Conferência da ONU 
sobre Mudanças Climáti-
cas (COP29). Desde o iní-
cio dos debates, na última 
segunda-feira (18), o parla-
mentar integra a comitiva 
brasileira liderada pela Con-
federação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA), 
pelas Frentes Parlamentares 
da Agropecuária (FPA) e do 
Biodiesel (FPBio).  
 A COP29 reúne líderes 
globais, especialistas e rep-
resentantes de diversos 
setores para discutir me-
didas urgentes voltadas à 
redução das emissões de 
gases de efeito estufa e ao 
enfrentamento das mudan-
ças climáticas. Para Alceu 
Moreira, o compromisso do 
agro brasileiro com o desen-
volvimento sustentável é o 
grande destaque da partici-
pação nacional no evento.  
 “Nosso objetivo é apresen-
tar ao mundo a força e a 
responsabilidade do agro 
brasileiro, que não apenas 
garante a segurança ali-
mentar global, mas também 
desempenha um papel fun-
damental na preservação 
ambiental. São inúmeros 
estudos que comprovam a 
eficiência dos nossos produ-
tores na adoção de práticas 
sustentáveis, conciliando 
produtividade com cuidado 
ambiental,” destaca o depu-
tado.  
  Um dos pontos centrais 
da agenda brasileira na 

COP29 é a sanção da Lei 
do Combustível do Futuro, 
articulada pela bancada 
agropecuária e vista como 
um marco na transição en-
ergética do país. A nova leg-
islação incentiva a produção 
de biocombustíveis e tecno-
logias limpas, reforçando o 
protagonismo do Brasil no 
cenário internacional.  
  “A Lei do Combustível do 
Futuro é um exemplo claro 
do nosso compromisso com 
a inovação e a sustentabili-
dade. Com ela, damos mais 
um passo importante para 
fortalecer a transição ener-
gética no Brasil, ao mesmo 
tempo em que aumenta-
mos a produtividade no 
campo. Nosso agro é uma 
potência não apenas pela 
sua produção, mas também 
pela sua capacidade de alin-
har crescimento econômico 
e preservação ambiental,” 
afirma Moreira.  
  A presença da delegação 
brasileira na COP29 reforça 
a posição estratégica do país 
como líder global no agron-
egócio sustentável. Além de 
participar de debates téc-

REGIÃOREGIÃO

Deputado Alceu Moreira integra comi-
tiva representante do agro brasileiro 
na COP29

nicos e reuniões bilaterais, a 
comitiva também apresenta 
cases de sucesso do setor 
agropecuário brasileiro, 
incluindo práticas de recu-
peração de áreas degrada-
das, sistemas integrados de 
produção, manejo de car-
bono e avanços no uso de 
biotecnologia.  
   “Estamos aqui para mos-
trar que o Brasil não é ap-
enas um ator relevante na 
produção de alimentos, mas 
também um exemplo de 
como o agro pode ser parte 
da solução para os desafios 
climáticos globais. É funda-
mental que o mundo con-
heça as inovações e os esfor-
ços que têm sido feitos pelos 
nossos produtores,” conclui 
o deputado.  
 A COP29 segue até o final 
do mês, com a expectativa 
de consolidar novos acordos 
globais para o enfrentamen-
to das mudanças climáticas, 
reafirmando a relevância do 
Brasil no cenário internac-
ional e o compromisso do 
setor agropecuário com um 
futuro mais sustentável.
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Sartre e o Existencialismo 

Professor Dival PanzenhagenProfessor Dival Panzenhagen
Fone: (54) 99900 - 6677Fone: (54) 99900 - 6677

O existencialismo de Jean-Paul Sartre é uma das correntes filosóficas 
mais provocativas e influentes do século XX, abordando de forma 
radical questões sobre a liberdade, a essência da condição humana e a 
responsabilidade individual. Sartre parte do princípio de que a existên-
cia precede a essência — um axioma central ao existencialismo —, o 
que implica que o ser humano primeiro “existe” e só depois “se define”. 
Essa inversão rompe com a longa tradição filosófica que postulava uma 
essência pré-determinada para o homem, sugerindo que cada indi-
víduo carrega a responsabilidade de construir a própria identidade sem 
qualquer guia transcendental ou valor intrínseco preexistente.
Para Sartre, não há uma natureza humana fixa que predestina as ações 
do indivíduo. Ao contrário, ele postula que o ser humano é radical-
mente livre e, por isso, radicalmente responsável. Em sua obra mais 
importante, O Ser e o Nada, Sartre explora a ideia de que somos “con-
denados à liberdade”. Isso significa que, em um universo onde Deus 
não existe, como ele mesmo declara, a responsabilidade total por nossas 
escolhas recai inteiramente sobre nós mesmos. Não há desculpa ex-
terna, destino ou qualquer estrutura moral objetiva que possa justificar 
ou guiar as ações humanas. Esta liberdade extrema é, ao mesmo tempo, 
fonte de angústia. A consciência de que somos os únicos responsáveis 
pelo significado que damos às nossas vidas e pela direção que toma-
mos gera uma angústia existencial, pois cada escolha feita significa a 
exclusão de outras possibilidades.
Sartre descreve essa angústia como uma consequência inevitável do fato 
de que, ao escolhermos uma ação, estamos, implicitamente, definindo 
o que acreditamos que o ser humano deve ser. Assim, a liberdade 
não é uma permissão para agir impulsivamente; ao contrário, ela traz 
consigo o peso de escolher de maneira a honrar nossa humanidade e, 
por extensão, a de todos os outros. O existencialismo sartreano, então, 
é uma filosofia de uma ética profunda e rigorosa, pois sugere que, na 
ausência de valores absolutos, cada ato de escolha individual assume 
uma dimensão universal. Ao escolhermos uma ação, nos tornamos 
uma espécie de legislador moral, determinando, implicitamente, o 
que acreditamos que todos os homens deveriam escolher em situação 
semelhante.
Um aspecto crucial do existencialismo de Sartre é a noção de “má-fé” 
(ou mauvaise foi), que ele define como a atitude de fuga da liberdade e 
da responsabilidade. Em vez de enfrentar o peso da liberdade, o indi-
víduo pode recorrer à má-fé, negando sua autonomia e se refugiando 
em papéis sociais, tradições ou crenças que o isentem de tomar decisões 
genuínas. Por exemplo, alguém pode dizer “sou apenas um funcionário 
seguindo ordens”, utilizando essa posição para evitar a responsabilidade 
por seus atos. Esse autoengano, no entanto, é, para Sartre, uma forma 
de inautenticidade. A má-fé é a negação da nossa verdadeira condição 
de seres livres, uma tentativa de nos objetificarmos e, assim, fugir da 
responsabilidade e da angústia que a liberdade impõe. Portanto, viver 
autenticamente, para Sartre, é reconhecer e aceitar a totalidade de nossa 
liberdade, com todas as implicações morais que ela carrega.
O existencialismo sartreano também desafia as concepções tradicionais 
de “sentido” e “significado” na vida. Sartre nega a existência de um sen-
tido objetivo ou transcendente. No entanto, ele não considera isso uma 
visão niilista; pelo contrário, ele propõe que é exatamente essa ausência 
de um sentido pré-determinado que abre espaço para que o indivíduo 
se torne o autor de sua própria narrativa. Em uma realidade sem Deus 
e sem um propósito cósmico, o ser humano adquire uma autonomia 
radical, o que torna cada vida única e irrepetível. Esta é uma filosofia do 
valor humano e da dignidade pessoal, na qual cada um é convocado a 
esculpir a própria essência e a ser o que desejar, dentro dos limites de 
sua própria situação e escolhas. O ser humano, então, se constrói por 
meio de suas ações, decisões e relações, em um processo contínuo de 
autocriação.
A influência de Sartre transcende a filosofia acadêmica e se estende à 
literatura, ao teatro e à política. Em sua peça Entre Quatro Paredes, ele 
dramatiza os conceitos existencialistas ao mostrar que “o inferno são os 
outros”, uma frase que enfatiza o papel da alteridade na construção do 
“eu”. Para Sartre, o outro é um espelho que revela nossa própria vulnera-
bilidade, pois na interação com o olhar do outro somos constantemente 
redefinidos e julgados, o que nos coloca em um estado de conflito entre 
o desejo de liberdade e o peso da responsabilidade social. A visão de 
Sartre sobre o relacionamento humano é de que, ao mesmo tempo 
que somos livres para escolher nossos atos, estamos sempre em um 
contexto intersubjetivo, no qual as escolhas alheias também exercem 
influência sobre nós.
Em última análise, o existencialismo de Sartre é uma filosofia de pro-
funda coragem e autenticidade. Ele desafia cada indivíduo a viver sem 
as muletas do destino, sem as garantias de uma moralidade absoluta e 
sem a segurança de um propósito divino. Ao invés disso, oferece a visão 
de um homem plenamente responsável, que só pode encontrar sentido 
na medida em que o cria, consciente de que sua vida é o resultado de 
suas escolhas e de que, a cada momento, ele está definindo não apenas 
quem ele é, mas o que significa ser humano. Sartre convida cada pessoa 
a um engajamento absoluto com sua própria liberdade, enfrentando a 
angústia como uma prova de que estamos, de fato, vivos e plenamente 
responsáveis por dar sentido a essa existência.
Oliver Harden

SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO

Final da Olimpíada do Programa Jovem   
Empreendedor Reúne Jovens de Todo o 
Estado no Manager Day
 No dia 13 de novembro, 
o Centro de Eventos da 
Universidade de Passo 
Fundo (UPF) foi palco da 
grande final da Olimpíada 
do Programa Jovem Em-
preendedor. O evento re-
uniu centenas de jovens, 
com idades entre 12 e 15 
anos, vindos de 26 cidades 
do Rio Grande do Sul, em 
um encontro marcado 
pelo entusiasmo e pela 
troca de experiências.  
 A Olimpíada aconteceu 
como parte do **Man-
ager Day**, um evento de 
destaque na promoção do 
empreendedorismo e da 
inovação na região. Além 
da competição, o encon-
tro ofereceu atrações de 
entretenimento e pal-
estras inspiradoras com 
grandes nomes do em-
preendedorismo. Entre os 
palestrantes, destacaram-
se o Sr. Gilson Trennep-
ohl, presidente da Stara, 
e a Sra. Miriam Almeida, 
proprietária da Procave 
Investimentos e Incor-
porações, que compar-
tilharam suas histórias 
de sucesso e superação, 
inspirando os jovens pre-
sentes.  
 O Manager Day é muito 
mais do que um evento: 
é um catalisador de id-
eias criativas e uma vit-
rine para projetos que 
buscam solucionar prob-
lemas locais e estimu-
lar o desenvolvimento 
econômico regional. 
Jovens empreendedores, 
investidores, educadores 
e representantes do poder 
público participaram do 
encontro, promovendo 
uma rica troca de ex-
periências e perspectivas.  
   Além disso, o evento 
reforça a importância da 
formação de lideranças 

locais. Ao serem expostos 
a práticas inovadoras de 
gestão e ao contato com 
especialistas, os partici-
pantes têm a oportuni-
dade de se tornarem agen-
tes de transformação em 
suas comunidades. Isso 
contribui para que os pro-
jetos apresentados não ap-
enas ganhem visibilidade, 
mas também sustentação 
a longo prazo, ajudando 
a construir um ambiente 
de negócios sólido e resil-
iente.  
  Entre os finalistas, dest-
acaram-se as alunas Izab-
ela De Souza Cardoso e 
Emanuelli Pozza, repre-
sentando o município de 
Santo Antônio do Plan-
alto com o projeto **Pá-
ginas e Aromas**. Com 
o apoio da Secretária de 
Educação, Sra. Susana 
Silva, e da professora do 
Instituto Manager, Prof. 
Analice Silveira, as jovens 
apresentaram uma ideia 
inovadora para incentivar 
a leitura de forma leve e 
criativa. O projeto busca 
mostrar a importância 
de explorar o mundo lit-
erário como uma forma 
de viajar na imaginação 

e ampliar horizontes cul-
turais.  
 O Manager Day também 
desempenha um papel 
crucial ao atrair atenção 
para os municípios par-
ticipantes. Por meio da 
exposição de iniciativas e 
inovações, as cidades gan-
ham visibilidade, aumen-
tando as chances de atrair 
investimentos e estabelec-
er parcerias estratégicas.  
 Além disso, os projetos 
apresentados refletem 
um esforço coletivo das 
comunidades envolvidas, 
promovendo o trabalho 
em equipe e fortalecendo 
a cultura empreendedora 
entre os jovens. Essa in-
teração pode gerar um 
efeito multiplicador, in-
centivando outros jovens 
a se engajarem no desen-
volvimento de ideias cria-
tivas e soluções para desa-
fios locais.  
 O sucesso do evento 
demonstra como iniciati-
vas como o Manager Day 
podem contribuir signifi-
cativamente para a con-
strução de um futuro mais 
empreendedor, inovador e 
sustentável para a região.
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Informativo da Câmara Municipal de Vereadores De Ernestina
Resumo dos trabalhos da Sessão Ordinária 18.11.2024

 Presidida pelo Vereador Cristian Baumgratz .
Demais vereadores: 

Américo Luiz Formi-
ghieri, Antonio Carlos 
Ferreira, Ari Antonio 
Mello, Leonir de Souza 
Vargas, Raquel Goedel, 
Tiago José Dummel e 
Victor Penz. 

Grande Expediente:
 O Vereador Leo-

nir de Souza Vargas, da 
bancada do PDT, justi-
ficou o pedido de provi-
dências de sua autoria no 
qual solicita patrolamen-
to e abertura de sarjeta.  

Comunicações:
 O Vereador Tiago 

José Dummel, da ban-
cada do PDT, disse que 
houve uma reunião dos 
integrantes do PDT, na 
quinta-feira anterior, 
com o deputado esta-
dual Gerson Burmann 
em que foram iniciadas 
as tratativas para desti-
nação de recursos para o 
município de Ernestina. 
Agradeceu pela emenda 
parlamentar destinada 
pelo deputado. Refletiu 
sobre os oportunistas 
que somente “aparecem” 
aqui para fazer fotos e 
não ajudam Ernestina. 
Agradeceu os deputados 
Afonso Motta e Márcio 
Biolchi, assim como o 
deputado Gerson Bur-
mann pela destinação de 
recursos para o Municí-
pio.

Ordem do dia: 
 Discussão e vo-

tação do Projeto de Lei 
nº 45/2024, de autoria 
do Poder Executivo Mu-
nicipal que “Dá nova 
redação ao art. 13 e ao 
caput do art. 15 da Lei 
nº 2.635/2019, de 07 de 
maio de 2019, que es-
tabelece a Política Mu-
nicipal de Saneamento 
Básico do Município de 
Ernestina-RS.”. As co-
missões apresentaram 
parecer favorável. Em 
discussão: Sem orador. 
Em votação: Aprovado 
por unanimidade de vo-
tos. 

 Discussão e vota-
ção do Projeto de Lei nº 
46/2024, de autoria da 
Mesa Diretora da Câma-
ra que “AUTORIZA A 
CONTRATAÇÃO TEM-

PORÁRIA, EM CARÁ-
TER EMERGENCIAL, 
DE AGENTE DE LIM-
PEZA E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.”. As 
comissões apresentaram 
parecer favorável. Em 
discussão: O Vereador 
Leonir de Souza Var-
gas, da bancada do PDT, 
esclareceu que a neces-
sidade de contratação 
temporária ocorreu por-
que a empresa que ficou 
em segundo lugar na li-
citação acionou a esfera 
judicial. O judiciário, de 
forma preventiva, até a 
análise do mérito, sus-
pendeu o certame, por-
tanto, não poderão ser 
feitas nomeações até a 
finalização do processo 
judicial. Em votação: 
Aprovado por unanimi-
dade de votos.

Explicações Pes-
soais: 

 O Vereador Leo-
nir de Souza Vargas, da 
bancada do PDT, disse 
que está muito feliz pois, 
hoje o município de Er-
nestina recebeu uma re-
troescavadeira, destina-
da pela bancada gaúcha 
que, em 2022, era presi-
dida pelo deputado Gio-
vani Cherini, momento 
em que ele, Vereador 
Leonir, juntamente com 
os Vereadores Ari e 
Américo formalizaram 
a solicitação e, nesta da-
ta, o município recebeu 
o equipamento. Reite-
rou que o equipamento 
vem para beneficiar toda 
a comunidade de Ernes-
tina. Parabenizou o Srº. 
Dionísio Schaefer, you-
tuber, pela iniciativa de 
fazer uma operação tapa 
buracos numa rodovia 
do Estado. Afirmou que 
a iniciativa é uma ver-
gonha para o governo 
estadual, só demonstra 
a inércia deste com a 
situação das rodovias. 
Desejou que a vereadora 
eleita Silvane Vargas te-
nha sucesso no exercício 
de seu mandato. 

 O Vereador Anto-
nio Carlos Ferreira, da 
bancada do PDT, relatou 
que foram suprimidas as 
árvores nas proximida-
des do trevo de Ernes-
tina, cuja autorização 

ajudou a administração 
municipal a obter. Falou 
sobre a instalação da ilu-
minação junto ao trevo, 
também já implantada 
e em pleno funciona-
mento. Ainda, sobre as 
paradas de ônibus, ao 
longo da RSC 153, no 
perímetro de Ernestina, 
também todas instala-
das, faltando apenas a 
adesivagem das mesmas 
com a indicação das co-
munidades localizadas 
nas proximidades de ca-
da uma.   

 O Presidente, Ve-
reador Cristian Baum-
gratz, da bancada do PP, 
afirmou que ouviu co-
mentários maldosos so-
bre o concurso público 
da Câmara. Disse que o 
comentário afirmava que 
teria ocorrido fraude no 
concurso, justificada de-
vido à aprovação do Srº. 
Gustavo, filho do asses-
sor jurídico. “Aqui não 
tem fraude nenhuma, 
todo mundo que traba-
lha dentro dessa câmara 
é capacitado! ” Esclare-
ceu que a ação judicial 
está relacionada com 
uma disputa entre em-
presas. Explicou que to-
do o certame é auditado 
pelo Tribunal de Contas 
do Estado e este já pro-
cedeu a análise de toda a 
documentação concluin-
do pela regularidade do 
certame. Disse que a do-
cumentação está à dispo-
sição, na Câmara de Ve-
readores. Afirmou que o 
concurso está suspenso 
até a análise da justiça. 
Reiterou que os aprova-
dos foram aprovados por 
méritos próprios, que 
não houve nenhum tipo 
de favorecimento/facili-
tação para ninguém. In-
centivou todos a estudar 
para alcançar a aprova-
ção. Falou que gostaria 
que aqueles que falaram 
as mentiras acerca do 
certame tivessem toma-
do conhecimento da real 
situação antes de fazer 
esse tipo de falácia.    

Próxima Sessão Ple-
nária Ordinária, dia 25 
de novembro de 2024, 
às 18 horas.

CLIMACLIMA

MORMAÇOMORMAÇO

Prefeito Rodrigo participa 
de reunião da AMASBI em 
Soledade com foco em re-
cursos e infraestrutura
Na última quinta-feira, 7 
de novembro, o prefeito 
Rodrigo esteve presente em 
uma importante reunião 
promovida pela Asso-
ciação dos Municípios do 
Alto da Serra do Botucaraí 
(AMASBI), realizada no 
auditório da UPF em Sole-
dade. O encontro reuniu 
lideranças regionais para 
debater temas estratégicos 
que impactam diretamente 
o desenvolvimento dos 
municípios.  
  Entre os participantes 
estavam Marcelo Arruda, 
presidente da Federação 
das Associações de Mu-
nicípios do Rio Grande do 
Sul (FAMURS), e Idioney 
Oliveira Vieira, presidente 
do Fórum dos Conselhos 
Regionais de Desenvolvi-
mento (COREDEs). A pre-
sença de representantes de 
diversos setores reforçou a 
relevância das pautas em 
discussão.  
  Um dos principais as-
suntos abordados foi a ne-
cessidade de simplificação 
no repasse de recursos 
provenientes das demandas 
da Consulta Popular para 
os municípios. Os gestores 
enfatizaram a importância 
de medidas que agilizem 
os processos burocráticos, 
especialmente para re-
solver passivos financeiros 
pendentes que afetam a ex-
ecução de projetos essenci-
ais para as comunidades.  

  Outro tema central do en-
contro foi a precariedade 
das rodovias regionais, com 
destaque para a RS-153, 
uma das principais vias de 
ligação da região. Os pre-
feitos discutiram alterna-
tivas e cobraram apoio do 
governo estadual para que 
sejam realizadas obras de 
recuperação e manuten-
ção com urgência. A má 
condição da rodovia tem 
causado transtornos tanto 
para o transporte de pessoas 
quanto para o escoamento 
da produção agrícola, setor 
vital para a economia local.  
  De acordo com o prefeito 
Rodrigo, a reunião reforçou 
a união dos municípios em 
busca de soluções concretas 
para os desafios enfrenta-
dos. “Momentos como este 
são fundamentais para alin-
harmos estratégias e buscar-
mos apoio junto às esferas 
estadual e federal. Precisa-
mos de respostas rápidas, 
especialmente em relação à 
infraestrutura e ao repasse 
de recursos que garantam 
a continuidade dos projetos 
regionais”, destacou o pre-
feito.  
  A AMASBI segue atuando 
como uma voz unificada dos 
municípios do Alto da Serra 
do Botucaraí, promovendo 
encontros periódicos para 
tratar de pautas prioritárias 
e fortalecer a representativi-
dade política e administra-
tiva da região.
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UM DIA EU BEIJEI O VENTO
Eu não nasci de ti, família 
linda...

Não tenho os teus genes, o 
teu sangue,

Nem o meu rosto lembra 
os teus traços.

Não me fiz no teu ventre, 
mãe amada;

Eu não sou tua semente, 
pai querido,

Mas estamos juntos nesta 
estrada...

O amor transforma tudo 
isso em nada!

Foi o teu ninho que 
amparou meus sonhos,

Acarinhando minha alma 
inquieta...

Felicidade se fazendo 
eterna

Emocionando meu olhar 
tristonho!

Como é sangrada e 
angustiante a espera

Sem ter alguém pra te 
querer na vida;

O abandono abre suas 
feridas

Que hoje eu sei que 
cicatrizarão,

Pois tenho afeto, tenho 
meus irmãos,

E pais gigantes pra me dar 
guarida!

O abandono é uma fera 
bruta...

Cabresto rude que nos põe 
à soga,

Vento que assusta com os 
seus punhais;

Ao lado um piá, que já 
perdeu os pais,

Dilacerados pelo fio das 
drogas.

Não tem abrigo que te dê 
abrigo,

Se é por amor que tua alma 
roga!

Os dias se arrastavam, 
sonolentos,

Os anos se somavam, sem 
piedade;

Eu me finava, maldizendo 
o tempo,

E ruminando a minha 
realidade...

Pois vinha o vento, era 
sempre o vento,

Soprando longe a 
felicidade!

Veio um casal, me viu, 

11

Vigilância Ambiental de Lagoa dos Três 
Cantos realiza ações de combate ao mos-
quito Aedes Aegypti 

LAGOA DOS TRÊS CANTOS LAGOA DOS TRÊS CANTOS 

Na semana que passou o 
departamento de Vigilân-
cia Ambiental de Lagoa 
dos Três Cantos realizou 
ações de conscientização 
em alusão ao Dia “D” de 
Combate à Dengue que 
neste ano ocorreu na 
data de 16 de novembro, 
ressaltando a importân-
cia sobre o combate ao 
mosquito Aedes Aegypti, 
transmissor de doenças 
como dengue, zika vírus e 
febre Chikungunya.
Entre as ações, no dia 14, a 
Fiscal Municipal Alesan-
dra Savadinstzky Freitag 
acompanhada da enfer-
meira Diana Schumann, 
da Agente de Endemias 
Simone Bartz Diehl e a 
mascote que representa o 
mosquito da dengue pas-
saram pelas salas de aula 
das escolas municipais 
para alertar sobre a im-
portância do combate e 
prevenção ao Aedes Ae-
gypti. Na oportunidade 
foi entregue para cada 
aluno um frasco de re-
pelente, para ser usado 
por toda a família e um 
folder explicativo. No 
sábado, dia 16, pela man-
hã foi realizado um pedá-
gio educativo na Avenida 
Otto Radtke organizado 
pela Secretaria Municipal 

de Saúde por meio do De-
partamento de Vigilância, 
através da Fiscal Munici-
pal acompanhada pela a 
Agente de Endemias, pe-
las Agentes de Saúde, e a 
mascote que representa o 
mosquito transmissor da 
dengue. Segundo Alesan-
dra, essas ações não são 
apenas simbólicas. Elas 
representam nosso com-
promisso em proteger 
vidas, prevenindo uma 
doença que ainda afeta 
tantas famílias em nosso 
estado e nossa região. A 

dengue é um problema de 
saúde pública, mas pode 
ser combatida com ati-
tudes simples e efetivas, 
como eliminar água para-
da e cuidar dos nossos pá-
tios e quintais. O Dia D de 
Combate à Dengue é um 
lembrete de que todos nós 
temos um papel impor-
tante nessa luta. A união 
da comunidade, aliada a 
conscientização e ao tra-
balho contínuo, é a chave 
para vencermos esse de-
safio.

brincou comigo...

Vi uma esperança florescer 
no pó;

Mas eu falava, já tinha 
crescido...

Não me quiseram... 
continuei mais só.

Outro casal me procurou no 
abrigo,

Nova esperança de 
encontrar amor;

Mas novamente eu fui 
esquecido...

Não me aceitaram, eram de 
outra cor.

E foi sombreando o meu 
olhar perdido

Entre abandono e 
desolação;

A vida vinha a não fazer 
sentido

Pois eu sentia que nasci em 
vão.

Foram mais anos abraçando 
o tempo,

Eu fui crescendo, tentando 
viver...

Campeando a luz de um 
novo amanhecer

Nas linhas tristes no meu 
pensamento.

Até que um dia eu beijei o 
vento,

Que antes tristonho e 
devastador,

Me trouxe anjos em forma 
de gente,

E a minha idade, minha cor, 
meus genes

Não importavam, frente ao 
céu perene

Feito de alma, coração e 
amor!

Hoje eu sorrio, eu bendigo 
o vento!

Nele meus sonhos dançam 
toda hora...

Minha família, os meus 
sentimentos

E toda a essência do que 
sou agora.

Minhas feridas já não mais 
importam...

Pra os dias tristes já não 
dou mais bola;

Já vou embora, me despeço, 
amigos,

Porque meu pai vai me 
levar pra escola!
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ESPECIAL CONCIÊNCIA NEGRA ESPECIAL CONCIÊNCIA NEGRA 

Dia da Consciência Negra – Um Chamado à 
Reflexão e à Ação
 O Dia da Consciência Ne-
gra, celebrado em 20 de no-
vembro, transcende um sim-
ples marco no calendário 
nacional. É um momento de 
profunda reflexão sobre o 
passado, de reconhecimen-
to da importância da popu-
lação negra na construção 
do Brasil e, acima de tudo, 
de reafirmação do compro-
misso com a igualdade e a 
justiça social. Esta data, que 
homenageia Zumbi dos Pal-
mares, líder do Quilombo 
dos Palmares e símbolo 
de resistência contra a es-
cravidão, nos desafia a en-
carar de frente as questões 
raciais que ainda permeiam 
nossa sociedade.  
  A abolição da escravidão, 
em 1888, não significou 
o fim do racismo ou da 
desigualdade. Pelo con-
trário, a população negra 
foi historicamente excluída 
de oportunidades funda-
mentais, como acesso à 
educação, trabalho digno 
e moradia adequada. Essa 
exclusão estrutural deu 
origem a disparidades que 
se perpetuam até hoje. 
Dados recentes do IBGE 
mostram que, embora rep-
resentem mais de 56% da 

população, negros e pardos 
ocupam apenas 30% dos 
cargos de liderança e têm, 
em média, salários 45% 
menores do que os brancos. 
Além disso, são as princi-
pais vítimas da violência 
urbana e têm menos acesso 
a serviços básicos como 
saúde e saneamento.  
 É inegável que o Brasil tem 
uma dívida histórica com 
a população negra. O Dia 
da Consciência Negra nos 
lembra dessa dívida e nos 
convoca a agir para repará-
la. Isso implica reconhecer o 
racismo estrutural, que está 
presente nas instituições, 
no mercado de trabalho, 
na mídia e até mesmo nas 
relações cotidianas. Mais do 
que reconhecer, é necessário 
adotar medidas concre-
tas: implementar políticas 
públicas de inclusão, como 
cotas raciais, fomentar o 
empreendedorismo negro, 
valorizar a cultura afro-
brasileira e combater ativa-
mente o racismo em todas 
as suas formas.  
 Um dos pilares dessa 
transformação deve ser a 
educação. É essencial que 
a história da população 
negra no Brasil, sua luta e 
suas conquistas, sejam en-

sinadas desde cedo. A Lei 
10.639/03, que torna obrig-
atório o ensino da história 
e cultura afro-brasileira e 
africana nas escolas, é um 
passo importante, mas ain-
da insuficiente. Precisamos 
garantir que ela seja efeti-
vamente implementada e 
acompanhada por ações 
que promovam uma edu-
cação antirracista, capaz de 
desconstruir preconceitos 
e construir uma sociedade 
mais igualitária.  
Além da educação, a cultura 
também desempenha um 
papel central. O legado af-
ro-brasileiro está presente 
em nossa música, dança, 
culinária, religião e tan-
tas outras manifestações. 
Valorizá-lo não é apenas 
uma questão de justiça, mas 
também de reconhecimento 
de uma identidade que en-
riquece nossa nação. O sam-
ba, o candomblé, a capoeira 
e tantas outras expressões 
culturais são símbolos de 
resistência e força criativa 
que merecem ser celebrados 
e preservados.  

O Dia da Consciência Ne-
gra também é uma oportu-
nidade para que empresas, 
instituições e governos se 

posicionem de forma clara e 
consistente. A promoção da 
diversidade nos ambientes 
corporativos, o apoio a ini-
ciativas lideradas por ne-
gros e a criação de políticas 
afirmativas são algumas das 
formas de contribuir para a 
construção de um país mais 
inclusivo.  
  Mais do que uma data para 
reflexão, o 20 de novembro 
deve ser um ponto de par-
tida para a ação. Ele nos 
convida a repensar nossas 
atitudes, a questionar priv-
ilégios e a construir uma so-
ciedade onde todos tenham 

as mesmas oportunidades 
de crescimento e desen-
volvimento.  
 Que este Dia da Consciên-
cia Negra inspire em cada 
um de nós o compromisso 
de lutar por um Brasil ver-
dadeiramente igualitário, 
onde a cor da pele não de-
termine o destino de nin-
guém. Afinal, uma nação só 
pode alcançar seu pleno po-
tencial quando reconhece, 
valoriza e respeita a riqueza 
de sua diversidade. Que a 
consciência seja a semente 
para uma transformação 
profunda e duradoura. 


